

Reuniones Gremiales regionales del segundo semestre de 2016



Con el firme propósito de tener un vínculo directo con los palmicultores afiliados a la Federación y brindarles una orientación sobre los aspectos globales que tienen relación con nuestro gremio, se realizan estos encuentros cada semestre en cada una de las zonas palmeras del país.

A continuación se comparten las ideas y principales conclusiones de las Reuniones Gremiales celebradas en este segundo semestre del año, en las ciudades de Barranquilla, Cúcuta, Bucaramanga, Yopal y Villavicencio.

Los núcleos palmeros deben fortalecerse para mejorar la productividad del sector palmero colombiano

Por: Tatiana Pretelt De La Espriella,
Jefe de Comunicaciones

La Reunión Gremial de Barranquilla contó con la asistencia de más de 90 palmicultores, entre pequeños, medianos y grandes, en una coyuntura gremial de gran preocupación por la Resolución 40953 de 2016 emitida

por el Ministerio de Minas y Energía que congeló los precios de los biocombustibles, medida con la cual nuevamente el Gobierno Nacional cambiaba las reglas de juego para la producción de biocombustibles y, por consiguiente, para la agroindustria de la palma de aceite en Colombia, desconociendo así las condiciones de operación del mercado internacional tanto de biodiésel como del aceite de palma y perjudicando a cerca de 6.000 productores.

Así mismo, la Comisión de Regulación de Energía y Gas, CREG, había publicado la Resolución 140 para consulta pública, con la cual se pretendía generar una condición de mercado inexistente en el mundo igua-

lando el precio del biodiésel al diésel, lo cual acabaría con la industria de biodiésel y pondría en riesgo la sostenibilidad de sector palmero colombiano.

Por tanto, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, abrió su presentación informándole a los palmicultores la gravedad de la situación, dando a conocer que el impacto del congelamiento del precio representa alrededor de \$ 20.000 millones de menores ingresos durante el mes de octubre para los palmicultores colombianos y las comunidades rurales donde trabajan, por lo cual, hizo un llamado de urgencia a incrementar la productividad, a mejorar los costos actuales y a aprovechar al máximo los subproductos, para ello, es necesario mejorar la gestión empresarial, adoptar nuevas y mejores tecnologías realizando todo ello de manera certificada para lograr ser más competitivos y llegar a nuevos mercados.

Lo anterior debe ser trabajado de la mano con los núcleos palmeros, los cuales deben fortalecerse para lograr beneficios de escala y agregación de valor a sus proveedores impactando así todo el sector palmero colombiano.

En la intervención de Patricia Díaz Hamburger, Delegada Gremial Regional Zona Norte, se comunicó que Fedepalma como miembro de la Junta Directiva de la Comisión Regional de Competitividad del Cesar, logró que se asignen recursos de inversión en infraestructura: vías, agua, energía alternativas, ciencia y tecnología que benefician al sector palmero del Cesar y a su vez, se logró priorizar por parte de la Secretaría de Agricultura y de la Comisión Regional de Competitividad, la construcción e implementación de la Cadena de la Palma, ya que este sector genera el 88 % del PIB agrícola departamental con la producción de aceite y palmiste.

Por otra parte, se dio a conocer un compromiso que estaban realizando las extractoras del Magdalena para establecer una cultura ética empresarial y de buenas prácticas comerciales en cada una de sus extractoras. Ante esta comunicación, los palmeros del Cesar y Bolívar pidieron que se extendiera este compromiso a todas las demás extractoras de la Zona Norte, con el propósito de tener prácticas comerciales que estén regidas por el buen gobierno.



El Presidente de Fedepalma, Jens Mesa Dishington durante su intervención en la Reunión Gremial de Barranquilla.

En este marco, las extractoras se comprometieron a respetarse los proveedores y en caso de que un proveedor quisiera irse con otra extractora, deberá solicitar a aquella que tenía en primer término, un paz y salvo, en donde se asegure que no tiene compromisos ni asuntos pendientes para poder negociar con la nueva.

Posteriormente, Alcibiades Hinstroza Córdoba, Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica de Cenipalma, y Judith Castillo Monguí, Coordinadora Fitosanitaria de la Zona Norte, dieron a conocer el estado actual y los retos en los aspectos fitosanitarios y de productividad de esa región, en donde hay alerta por la presencia de Pudrición del cogollo (PC), ya que actualmente se han reportado 13.000 hectáreas con algún tipo de afectación de Hoja clorótica, siendo los departamentos de Magdalena y Bolívar los más afectados.

Ante esta realidad, se solicitó contundencia y cumplimiento estricto en las medidas establecidas del control de la PC, controlar el inóculo existente, eliminar toda condición favorable para la diseminación del patógeno involucrado y prevenir a toda costa el establecimiento de la enfermedad, para lo cual, se recomendó utilizar la Guía de bolsillo para el manejo de la Pudrición del cogollo – Hoja clorótica (PC–HC) en la Zona Norte, disponible en el Centro de Información y Documentación Palmero.



La Reunión Gremial de Cúcuta se llevó a cabo en el Club de Comercio de la capital de Norte de Santander.

Reunión Gremial Cúcuta

Por: Andrés Carvajal Pardo,
Delegado Gremial Regional Zona Central

La Reunión Gremial de Cúcuta se llevó a cabo en el Club del Comercio y contó con la participación de más de 87 palmicultores. En el encuentro, el Director de Asuntos Institucionales de Fedepalma, Juan Fernando Lezaca Mendoza, invitó a los palmicultores a estar presentes en los espacios institucionales departamentales y municipales, para poder contribuir a que los gobiernos tengan dentro de sus prioridades las necesidades que impactan en primera línea la competitividad de la agroindustria. Espacios tales como los Consejos de las principales cuencas hidrográficas en las regiones donde se desarrolla la palmicultura, a través de la estructuración de los POMCA, o los de elaboración y seguimiento de los Planes o Esquemas de Ordenamiento Territorial (POT, PBOT y EOT).

La Coordinadora Fitosanitaria de la Zona Central, Diana Navarrete Girón, presentó un resumen de las principales acciones que desde Cenipalma se han llevado a cabo durante 2016, siendo la principal la implementación del Plan de Recuperación de la Palmicultura en la zona afectada por la Pudrición del cogollo (PC) en los municipios de Puerto Wilches y Cantagallo. Este plan, desarrollado con acciones lideradas desde los

núcleos palmeros, busca la recuperación económica y social de esta región con la erradicación de los cultivos afectados desde 2011 por la enfermedad, y el establecimiento de nuevos cultivos bien sea de palma de aceite en aquellas áreas que presentan mejor aptitud para sembrar variedades de híbrido mejoradas y resistentes, o a través de apoyo para que los campesinos puedan dedicarse a otro tipo de cultivo en sus fincas.

El plan de recuperación también se ha enfocado en evitar la propagación de la PC hacia otras áreas susceptibles como Sabana de Torres y Rionegro en Santander, Táchira y La Esperanza en Norte de Santander, y San Alberto y San Martín en el Sur del Cesar, principalmente. Diana Navarrete recordó que gracias a que se cuenta con un extensionista de Cenipalma para la zona de Tibú, se ha fortalecido el esquema de asistencia técnica a los núcleos mediante las UAATAS, con el monitoreo permanente de cultivos para prevenir la presencia de enfermedades como la Marchitez letal, de la que ya hay algunos focos en la región.

En la Reunión Gremial también se expuso la gestión del Delegado Gremial Regional para la Zona Central, Andrés Carvajal Pardo, que de acuerdo con el direccionamiento estratégico planteado por Fedepalma desde la Dirección de Asuntos Institucionales para 2016, estuvo enfocada en el fortalecimiento del relacionamiento del gremio con las entidades aliadas. Desde el inicio del

año en curso hubo una activa participación en la estructuración del Plan de Desarrollo Departamental de Norte de Santander y del Plan de Desarrollo de Tibú, por la importancia de la palmicultura en ese municipio. Otro de los logros principales en este modelo de relacionamiento alcanzado es que el sector palmicultor haga parte, con el apoyo de Fedepalma, del Consejo Directivo de la Comisión Regional de Competitividad de Norte de Santander. También se fortaleció la participación del gremio en espacios como la Mesa Agrícola Departamental, el Consejo Seccional de Desarrollo Agropecuario (CONSEA) y el Comité Intergremial.

Reunión Gremial de Bucaramanga

Por: Andrés Carvajal Pardo,
Delegado Gremial Regional Zona Central

La Reunión Gremial de Bucaramanga contó con la asistencia de más de 90 palmicultores y se realizó en el Club Campestre de Bucaramanga. Varios palmicultores mostraron inquietud por la situación actual del precio de los biocombustibles, por tanto el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, hizo un recuento de las acciones que desde Fedepalma se han llevado a cabo para evitar los efectos de las diferentes medidas que el Gobierno Nacional pretende implementar. Mencionó las diversas reuniones sostenidas con los ministerios involucrados y la información enviada a la Comisión de Regulación de Energía y Gas, CREG. También, cómo se ha logrado con claridad y contundencia informar a los tomadores de decisiones para lograr el descongelamiento del precio de biocom-



bustibles para el mes de noviembre y realizar por parte de la CREG una nueva mirada a la propuesta de resolución, con el apoyo del Ministerio de Minas y Energía.

Sin duda, este tema no solo es de gran interés para la Zona Central sino de todo el sector palmero colombiano ya que pone en una difícil situación a esta agroindustria y al desarrollo rural que genera en las regiones donde está presente. Por esa razón, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma destacó la importancia de trabajar en la competitividad del sector. Presentó los principales aspectos sobre los cuales los palmeros pueden trabajar para obtener resultados en el corto, mediano y largo plazo, como son la adopción de tecnología, las buenas prácticas gerenciales, la productividad y la agregación de valor; solo trabajando estos aspectos se podrán afrontar los retos tanto del mercado interno, como de la inevitable realidad exportadora por cuenta de las crecientes proyecciones de producción de aceite en los próximos años.

En este encuentro se presentó de igual manera, un resumen de lo que ha sido la labor del Delegado Gremial Regional Zona Central a lo largo de 2016 en las regiones de Santander, Sur del Cesar y Sur de Bolívar. Las actividades se han enfocado en el fortalecimiento del modelo de relacionamiento con entidades aliadas, y la participación activa en la estructuración de los Planes de Desarrollo en estos departamentos logrando así, la inclusión de las necesidades de infraestructura vial para el mejoramiento de las condiciones competitivas de la palmicultura en esta región.

También se desarrollaron las Cenas Palmeras del Cesar, Bolívar y Santander durante el primer semestre del año, con las cuales se dio inicio al proceso de relacionamiento con los nuevos Gobernadores y Alcaldes de las regiones palmicultoras de la Zona Central. El Delegado Gremial Regional ha participado en los diferentes eventos convocados desde las Gobernaciones como "Expedición Santander", "Agrópolis Valledupar", reuniones con el Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural en Valledupar y Bucaramanga, y las reuniones de los CONSEA locales.

Al igual que las demás reuniones gremiales, se trataron los temas de participación del sector en los mecanismos de ordenamiento territorial (POT y POMCA), el

estado fitosanitario de la región y los principales retos y acciones para cerrar las brechas de productividad y adopción de tecnología, estos dos últimos temas presentados por el equipo de Extensión de Cenipalma.

Más productividad, ordenamiento territorial y “Palmero compra Palma”, temas de la Reunión Gremial en Yopal, Casanare

Por: Lourdes Molina Navarro,
Responsable de Comunicaciones Externas

Con el enfoque de la productividad como uno de los temas principales del encuentro y la asistencia de más de 60 productores de palma de aceite quienes estuvieron atentos a las conferencias y temas expuestos, se desarrolló con éxito la Reunión Gremial de la Zona Oriental en Yopal, Casanare, organizada por Fedepalma.

Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, al dirigirse a los palmicultores les formuló una pregunta a los asistentes: ¿Qué hacer para mejorar la competitividad empresarial? Y en este sentido, les manifestó que la palmicultura requiere que Gobierno, gremio y empresarios hagan lo que les corresponde.

Precisó que un empresario es un gestor de su destino y que el reto es aumentar la productividad empresarial haciendo las cosas de manera distinta, mejorando eficiencias y condiciones de entorno país.

Argumentó que los empresarios deben concentrarse en mejorar su gestión empresarial, adoptar buenas tecnologías, asegurar y certificar sus procesos, y los núcleos palmeros deben desarrollar una estrategia empresarial para agregar valor de acuerdo con sus ventajas comparativas. Aseguró además que las empresas son la base de la productividad y el soporte económico de Colombia. En la Zona Oriental la medida de cero arancel para la importación de aceites ve-



Camilo Santos Arévalo, Delegado Regional de la Zona Oriental, entregó un balance de la gestión gremial de la Federación en Casanare.

getales costó \$ 91.000 millones” dijo Mesa Dishington, y puntualizó que la medida que suspendió por seis meses los aranceles de los aceites vegetales representó pérdidas de \$ 207 mil millones, es decir, más de dos veces la utilidad del sector en 2015.

De igual manera, explicó a los asistentes las decisiones del Gobierno que amenazaron con desestabilizar la agroindustria de biocombustibles y de aceite de palma antes de que perdiera vigencia la resolución del Ministerio de Minas y Energía que congelaba los precios de los biocombustibles.

Conferencias y temas clave

Carlos Alberto Ospina, Analista de la Coordinación Fitosanitaria de Cenipalma habló sobre el estado fitosanitario de la Zona Oriental y presentó los resultados del Censo Fitosanitario en la zona con respecto a la Pudrición del cogollo (PC), y Anillo rojo (AR), y a las Pudriciones de estípites (PE), Marchitez sorpresiva (MS) y Marchitez letal (ML), entre otras afecciones; igualmente, dio a conocer los casos exitosos de manejo de enfermedades en plantaciones de Casanare.

A su turno, Camilo Santos Arévalo, Delegado Gremial Regional de la zona, entregó un balance de la gestión gremial de la Federación en 2016 en Casanare, en un ejercicio de articulación con los espacios estratégicos del orden público y privado con los cuales interactúa la agroindustria de la palma de aceite. Resaltó la activa

participación de los palmicultores de la Zona Oriental en los diferentes espacios de ordenamiento territorial, para dar a conocer las oportunidades y retos de nuestro sector, como la conformación de la Asociación de Usuarios de la Cuenca del Río Cravo Sur (Asocravosur), que ha liderado de la mano de los palmicultores, el proceso de la conformación del consejo de cuenca de este río. De igual forma, se presentó el trabajo continuo con los municipios palmeros de la región con los cuales se ha adelantado gestión para que se vinculen al programa Plan Maestro de la Orinoquia, del Departamento Nacional de Planeación, en su componente de ordenamiento territorial, para garantizar que el uso del suelo agroindustrial sea tenido en cuenta.

Así mismo Juan Fernando Lezaca, Director de Asuntos Institucionales de Fedepalma, profundizó en este tema e hizo una exposición (en la cual también representó a la Unidad de Planeación Sectorial y Desarrollo Sostenible de la Federación), sobre la participación del sector palmero en el escenario de ordenamiento territorial (OT), explicando que en este contexto está la descentralización de los poderes, las autoridades regionales y locales con mayores niveles de gestión e impacto y el conflicto en los usos de suelo (medioambiente, actividades económicas, urbanas y rurales, entre otras).

Dijo que el OT municipal es el instrumento mediante el cual se orienta a que la ocupación y utilización del suelo en los municipios se haga de la mejor manera y subrayó a los asistentes que en los espacios públicos no existe el vacío, “si no lo llenamos los empresarios, los llenará alguien más”, expresó. Por eso es necesario participar en los POT y los POMCA, de forma que incluyan los intereses del sector en esos escenarios.

Por último, Alexandra Mondragón Serna, Responsable del Proyecto Salud y Nutrición Humana, presentó la estrategia: “Palmero compra Palma”, cuyo objetivo es promover el consumo de aceite de palma entre los trabajadores del sector palmero y que en consecuencia se había implementado en la fase uno, la promoción interna entre los colaboradores de la Federación y en la fase dos, a través del incentivo de este consumo entre empresas y núcleos palmeros para lo cual estaba allí en la Reunión Gremial compartiéndoles la experiencia. Su presentación generó muchas inquietudes y los palmeros se mostraron interesados en formar parte de esta iniciativa.

Villavicencio

Tatiana Ángel Ilian,
Especialista de Relaciones Corporativas

La Reunión Gremial de Villavicencio se realizó en el Hotel GHL y contó con la participación de más de 110 palmicultores de la región.

El encuentro estuvo dividido en tres espacios. En el primero de ellos, se realizó un balance de la gestión gremial y el relacionamiento que tiene la Federación con las entidades públicas; en el segundo, se habló de los avances del programa “Palmero compra Palma” y de las estrategias de comercialización para el consumidor, finalmente, se trataron temáticas relacionadas con los retos fitosanitarios y la productividad de la zona, en donde se destacaron los siguientes aspectos:

Camilo Santos Arévalo, Delegado Regional de la Zona Oriental, inició la Reunión con un balance de la gestión gremial de la Federación en 2016, en un ejercicio de articulación con los espacios estratégicos del orden público y privado, con los que la agroindustria de la



La Reunión Gremial de Villavicencio se llevó a cabo en el Hotel GHL.

Actividad Gremial

palma de aceite interactúa. Se resaltó la activa participación de los palmicultores de la Zona Oriental en los diferentes espacios de ordenamiento territorial para dar a conocer las oportunidades y retos de nuestro sector. Finalmente, se destacó la reacción que tuvo la Gobernación del Meta frente a las recientes medidas del Gobierno Nacional que afectan la producción nacional de biocombustibles, liderando acciones concertadas desde la Federación Nacional de Departamentos.

Además, se hizo referencia de la iniciativa “Palmero compra Palma”, que impulsa la Unidad de Gestión Comercial Estratégica, encabezada por el Proyecto Especial de Salud y Nutrición Humana, con la cual se busca que todos los actores de la cadena consuman aceite de palma. Lo que se pretende es que por medio de las empresas palmeras se les facilite el aceite de palma a los empleados, esto con el fin de aumentar su consumo y generar un voz a voz. Tenemos un buen producto al que le falta promoción y debemos realizar

una campaña de consumo masivo donde el consumidor conozca todos los beneficios del aceite de palma.

Por otra parte, el Coordinador de Manejo Sanitario de la Zona Oriental, Juan Pablo Tovar, habló de los aspectos fitosanitarios y de la productividad de esa región del país, haciendo referencia al aumento de los niveles de Pudrición del cogollo (PC) en los últimos años y las medidas que se deben tomar para combatirla.

La Reunión Gremial de Villavicencio concluyó con un conversatorio conformado por representantes regionales de las juntas directivas del gremio, en compañía de la asesora para asuntos estratégicos de la Gobernación del Meta, en donde el principal tema fueron las decisiones del Gobierno Nacional que amenazan con desestabilizar la agroindustria de biocombustibles y de aceite de palma en Colombia, respecto a la consulta pública por parte de la CREG y la resolución del Ministerio de Minas y Energía.

YKL GRUPO

40 AÑOS DE EXPERIENCIA EN LA PALMA ACEITE DE LA MÁQUINARIA DE FABRICACIÓN DE KERNEL PLANTA SISTEMA DE EFB LA ESTACION DE FFB SPLITTER

Reforzado EFB Press
* KH-777
* KH-777-12
* KH-777-15

Súper prensa de alta resistencia para raquis
* KH-777-SP3

Semilla automatizado máquina de presión
* YTH-9.15S

Reforzada EFB Shredder
* KH-77
* KH-77-12

FFB60 / Splitter
* KH-7

Lot 663, Batu 10,
Kampung Paya Panjang,
84300 Bukit Pasing, Muar,
Johor, West Malaysia.
Tel: 606 - 9859 155 / 606 - 9859 076 / 606 - 9857 518
Fax: 606 - 9857 567 / 606 - 9857 576
Email: ykl@yklgroup.com.my
Website: www.yklgroup.com.my